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內地今年最紅的賀歲片當屬《唐人街探案3》，2月初預售

總票房已破2億元（人民幣，下同）大關，創造國產電影預售

最快破2億紀錄。火爆的票房催生了「認購電影」行業的興

起，號稱「散戶也能投資電影並參與票房分紅」。香港文匯報

記者近日通過調查發現，內地不少公司均在積極吸納所謂的

「大眾投資人」，最低投資額20萬元起步，如若票房理想，

收益有望高達本金的一兩倍，有公司還許諾「可以安排和主演

明星見面」。不過，業界人士提醒，這類新興投資隱藏眾多法

律風險，即便合法，其投資風險之高也不亞於賭博。

●香港文匯報記者林明上海報道
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據內地媒體報道，截至2月2日，春節檔影片預售總票房2.67億元，其中以
內地明星王寶強、劉昊然領銜主演的《唐人街探案3》（以下簡稱《唐

3》）最為火爆，預售高達1.91億元，加上去年春節檔退票剩餘票房832萬
元，映前累計票房已突破2億。《你好，李煥英》以3,568萬元暫列第二，
《刺殺小說家》以1,490萬元名列第三。多部熱門電影扎堆春節檔，似乎帶來
了另類投資機遇。近日在微博、微信公眾號和不少網絡論壇中，只要以「電影
認購」作為關鍵詞搜索，一些自稱影視公司工作人員便會主動留下聯繫方式，
在他們口中，投資電影只要有錢就行，並沒有其他技術壁壘。

投資20萬 即擁《唐3》收益權
記者隨機找了一位自稱某影視公司總監的聯絡人，查問是否可以投資《唐
3》？這位馬總監很直接地回答：「這個是當然的，可以來公司考察。」他隨
後在微信上發來一份長達11頁的合同，名為「電影《唐人街探案3》收益權轉
讓協議」，甲方是位於北京市朝陽區的某娛樂公司。該合同指，《唐3》的製
作成本總額為10億元，甲方已於2019年末投資參與《唐3》的部分股權，向乙
方售出的也是其已持有的部分股權。
據馬總監介紹，普通散戶投資《唐3》最少20萬元起投，原本的流程是需要

記者先付一部分定金，在收到具體合同後再付尾款，由於記者聯繫時已
經是可投資的最後一天，因此必須一次性付款到位，「這個資金是打到
對公賬戶，是沒有問題的，不是打給個人」。

倘票房達60億 回報即翻倍
至於收益的計算方法，合同列明是由發行總收入減去稅金、宣發費用
以及代理費等，根據票房收入來分賬。馬總監表示，如果該片票房達到
30億，基本可以實現保本。「本金20萬的話，如果票房達到60億，收
益就能夠翻一倍，總共拿回40萬，票房達到120億，能夠拿回60
萬。」他聲稱，《唐3》至少能達到50億票房，理由是此前的《唐2》
收益不俗，「最少應該翻了兩倍左右」。

拍攝期間投資 可安排探班
當記者詢問是否有機會與主演明星見面時，馬總監給予肯定的答覆。
「如果是在電影拍攝時期，是可以安排探班明星的，但拍攝完成後就比
較難了。」除了《唐3》外，他還介紹稱《人潮洶湧》、《侍神令》等
片都可以認購。如果投資金額足夠大，普通大眾投資人的名字還可以在
電影中出現，惟投資金額需要達到總額的1%。不過他亦坦承，「電影
投資肯定有風險，沒有100%保本的，最重要的還是要看票房收益。」
同時回款時間也不算短，本金以及收益的結算將在上映結束後的3至6
個月進行。

《哪吒之魔童降世》否認眾籌
記者在網絡搜索另兩部賀歲片《你好，李煥英》和《刺殺小說家》，
也見到有開放認購的渠道。而此前的大熱電影《哪吒之魔童降世》，更
被不少認購聯絡人當做成功範本，有自媒體賬號聲稱《哪吒之魔童降
世》的大眾分賬達到17億元，「假如投10萬元，票房分紅便達到210
萬。」不過，記者諮詢《哪吒之魔童降世》發行方相關人士，卻被告知
「這些都是假消息，我們這邊從來沒有過公開認購。」相關人士並表
示，如果此後看到再有類似的信息，可以通過法務團隊進行處理。

認購屬眾籌 有法律風險 資訊不透明 行外人易受騙
「大眾投資人並不是第一次出現在公眾視野了。」上海電影家協會副主席石川

接受香港文匯報採訪時直言，「有大眾出品人這件事肯定是真的，但網絡上所說
的通過渠道，讓任何人都能夠投資，這就需要考量了。」
石川解釋，之所以需要大眾出品人的存在，是影視公司分攤成本的一種做法，

當這個影片釋放出明星陣容、片花等信息時，如果投資者對影片市場有信心，就
會有更多的投資人「削尖腦袋」想進來，「尤其是行業外的資本想要進來時，他
們會以聯合出品人的方式投錢進來，這在業內是一種非常正常的現象。」

成功個案吸引散戶追逐
根據網絡爆料，四川投資人劉力鳴投資《紅海行動》超過2,000萬元，最終
或取得超過1.2億元的高回報；另一位80後于宇昂，則憑借投資《泰

囧》，一躍成為當時全國最年輕的電影出品人。這些成功
案例都令不少散戶怦然心動，由於國家堅持「房住不炒」
政策，內地大量資金缺乏出路，近年來熱衷於尋找各種另
類的投資機遇，投資電影自然也是其中一種選擇。
不過石川警告，「成為大眾出品人原本是一種非常正常

的市場交易行為，但問題就在於，這裏面的『水』太深了，比
如說片方真的想賣股權，那麼他到底賣多少，成本價又是多
少，普通投資者根本無從考究。」他向記者解釋，「假設一部成
本200萬的影片售出10%的股權，那麼售價20萬元，等上映後

賺錢再得分紅，很正常，但如果非正常渠道，即使
真的購買上了，你如何確定他的成本就是這麼多，
怎樣以正常價格買到？這種情況下，想要再獲得多
的收益就很難了。」這也意味着，信息不對稱成為
投資電影最大的風險之一。

內地前幾年已有不少「影視眾籌」的案例，且有
專門的眾籌平台給各方交易。「認購電影」的模式
乍一看與其相似，但也有很大程度的不同。一般而
言，「影視眾籌」是由領投者先將資金籌集完畢才
開始拍攝，「認購電影」卻是在拍攝完畢正式上映
之前，由已參與投資股權的公司，將部分股權轉讓
給個人投資者。有律師提醒，不管是哪一種形式，
本質都屬於眾籌融資，有較高的法律風險。
「目前所謂的『影視投資』有多種形式，有直接

通過借款的形式籌措資金的，也有出讓影視投資公
司股權的，不一而足，但不管具體形式如何，大體
上都算是一種為了推進影視製作發行而進行的『眾
籌融資』。」北京煒衡（上海）律師事務所合夥人鞠
秦儀律師表示，這種「眾籌融資」存在着諸多法律
風險，此類投資的「標的物」的運作方式，離普通
民眾的認知範圍亦較遠。

投資名義吸資或違法
有分析指出，「眾籌融資」在內地是個商業活動
的概念，並非法律概念，目前並沒有直接針對適用
的法律。進行「眾籌融資」的具體方式各不相同，
比如可能採用直接募集資金的形式、轉讓股權的形
式等等，需要遵守的法律要求也不一樣，前者可能
就需要建立私募基金，按照私募基金的合規要求進
行操作，後者需要遵守公司法相關要求。而如果是

借由投資的名義非法吸收公眾存款，那麼便觸碰到
最基本的法律底線。

投資前需了解對方背景
鞠秦儀表示，如果想盡可能規避風險，需了解諸

多事項，例如要求對方提供公司工商登記材料、經
營資質材料、過往影視投資項目資料等以求證該方
的資信狀況；要求對方提供此次項目的計
劃方案、主創人員情況、市場分析報
告、第三方監管方或擔保方的情況等
以求證項目的真實性；要求對方提供
書面的投資協議、風險告知書或者收
益承諾書以求證收益的可靠性等等。
鞠秦儀又直言，「隨着這些年普通
民眾財富的增長、投資理念的加強，很
多新興的投資領域正在逐漸走入大家
的視野，但是普通人的風
險 意 識 仍 然 亟 需 提
高。」他建議，作為非
相關行業的普通人，
不要過於高估自己的
風險防控能力，低估
市場上的「雷」，謹慎
守住自己的「錢袋
子」。

爆款很吸引 疑團太多終放棄
花20萬參與投資一部電影是否值

得？記者在調查的過程中認真考慮過
這個問題，一度也曾有些動心，畢竟
《唐人街探案》已是一個「爆款
IP」；而且內地影迷們去年因疫情影
響未能到影院看賀歲片，今年或會出
現爆發性觀影。按照合同上的收益率
計算，意味着投資半年收益翻倍，這
樣高回報自然有一定的吸引力。
假如有人游說投資的是一部全新題

材的影片，記者當然是不假思索地否
決。但《唐人街探案》是一個「爆款
IP」系列影片，當年的第一部票房已
達8.23億元，在內地影片排行榜中排
名96；第二部票房更達33.98億元，
在票房排行榜躍升到第六名。有了前
兩部的名氣與口碑，《唐3》票房按理
說並不會差，相對而言風險似乎也較
小一些。
此外，「可安排和明星見面」也是

一大吸引因素。《唐3》的主演王寶強
和劉昊然都擁有大量粉絲。對一些狂
熱的追星族來說，花20萬投資偶像的
影片，而且還有近距離接觸的機會，
即使最終票房沒有達到預期，也不等

於20萬會全部打水漂。只要能收回大
部分本金，相信就有粉絲願意埋單。

宣傳費是未知數 分賬難料
不過，當記者向專業人士了解具體

情況後，投資熱情很快冷靜了下來。
誠如他們的提醒，作為普通人，難以
了解影視項目的具體成本和真實金
額。事實上，有內地媒體報道稱《唐
3》成本為13億元。對此，唐人街探
案官方微博發文澄清，稱這是虛高成
本的不實言論。截至本報發稿時，官
方未有披露關於成本的更多詳情。更
何況據業內人士直言，例如宣發費用
其實是非常大的數字，我們所看到的
票房收益，最終到底有多少能夠分給
大眾投資人，一切都是未知數。
還有影視從業人員直接給記者澆了

冷水，「大的投資方想進還進不去
呢，哪來這麼多份額發給普通民眾
啊？」而所謂的聯絡人，也只是記者
隨機從網絡尋找。這一切不確定因
素，都讓記者望而卻步。
還是那句話，投資有風險，入行需

謹慎，任何投資應該三思而後行。

電影認購步驟

記者手記

●● 鞠秦儀律師鞠秦儀律師

2. 向聯絡人提
供的對公賬
戶支付定金
（數額根據
具體商議而
定）

◀ 聯絡人游說投資者認購《唐3》股份，
聲稱票房最少有40億。

● 《唐3》由王寶
強、劉昊然領銜主
演，是內地今年最
紅的賀歲片。

● 投資《唐3》20萬，票房
達60億即可收40萬。

● 《唐3》票房只要有
30億就保本。

●●上海電影家協會副主席石川上海電影家協會副主席石川

● 內地影迷
們去年因疫情
影響未能到影
院看賀歲片，
今年或會出現
爆發性觀影。

資料圖片

▲聯絡人接洽有意認購投資者。
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